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Повышается
 уровень оплаты труда

 бюджетников

ОФИЦИАЛЬНО

8 ИЮЛЯ – ДЕНЬ СЕМЬИ, ЛЮБВИ И ВЕРНОСТИ

-

ЗАСЕДАНИЕ КОМИССИИ ПО КООРДИНАЦИИ ОКАЗАНИЯ 
СОЦИАЛЬНОЙ ПОДДЕРЖКИ УЧАСТНИКАМ СВО

-

-

О супружеских парах, браках и рождаемости

В канун Дня семьи, любви и вернос-
ти, повсеместно отмечаемого в нашей 
стране 8 июля, сотрудники Управления 
Федеральной службы государственной 
статистики по Северо-Кавказскому феде-
ральному округу предоставили данные, 
характеризующие состояние населения 
по семейному положению. 

По итогам Всероссийской переписи 
населения 2020 года в Кабардино-Бал-
карской Республике насчитывалось  
227,7 тыс. семейных ячеек, из них  

168,3 тыс. – супружеские пары, 49,7 тыс. 
– матери с детьми, 9,7 тыс. – отцы с деть-
ми. Средний размер семейной ячейки 
составил 3,2 человека.

В 2022 году зарегистрировано 4277 бра- 
ков, что на 2,2 % больше, чем в 2021 году. 
Женщины вступали в брак чаще всего в 
возрасте от 18 до 24 лет (47,8 %), мужчины 
– в возрасте 25–34 лет (53 %). В возрасте 
60 лет и старше заключили брачные со-
юзы 82 мужчины и 56 женщин.

В республике в минувшем году роди-

лось 10 072 ребёнка, что на 3,9 % меньше 
числа родившихся в 2021 году. Показатель 
рождаемости: 11,1 родившихся на 1000 
человек населения против 12,1 в 2021 году.

По очерёдности рождения доля пер-
вых детей составляет 28,4 %, вторых – 
27,1 %, третьих и более – 44,5 %. 

88,9 % детей родились у матерей, со-
стоящих в зарегистрированном браке. 
55,2 % рождены у матерей, находящихся 
в возрасте от 25 до 34 лет.

Ирина БОГАЧЁВА

В заседании приняли учас-
тие заместитель Председате-
ля Правительства КБР Марат 
Хубиев (председатель комис-
сии), министры, руководители 
муниципальных администра-
ций, учреждений социальной 
сферы, общественных и кон-
фессиональных организаций. 

Казбек Коков подчеркнул, 
что держит на постоянном 
личном контроле работу фи-
лиала, который был создан 
по указу Президента России 
Владимира Путина. За два 
месяца здание площадью 
1000 квадратных метров было 
отремонтировано под нужды 
филиала, его подразделения 
созданы и в районах. 

(Окончание на 2-й с.)

-

-

Соответствующее распоряжение в 
рамках поручений Главы КБР Казбека 
Кокова подписал Председатель Прави-
тельства КБР Алий Мусуков. Документ 
опубликован на официальном сайте 
Правительства КБР https://pravitelstvo.
kbr.ru. 

Согласно распоряжению увеличение 
оплаты труда коснётся работников госуч-
реждений и госорганов за исключением 
работников, являющихся государствен-
ными гражданскими служащими, а 
также работников органов местного 
самоуправления, не являющихся муни-
ципальными служащими, и подведом-
ственных муниципальных учреждений.

-

-
-

На сайте Министерства обороны РФ 
размещена информация об организации  
доставки почтовой корреспонденции во-
еннослужащим. Возможность  бесплатно 
отправить посылку в зону специальной 
военной операции появилась с 1 мая. 
Вес каждой посылки должен быть не 
больше 10 килограммов. Отправителю 
необходимо указать на посылке номер во-
инской части, фамилию, имя получателя 
и адрес: город Москва, 103400.

Почта
 для защитников 

Отечества

Крепка семья – крепка держава
-

-

Торжество началось с 
гимнов России и Кабар-
дино-Балкарии. Открыл 
церемонию заместитель 
председателя  совета 
местного самоуправления  
г. о. Нальчик на постоян-
ной основе Мулид Макаев, 
который отметил, что для 
каждого человека самое 
главное – дом, семья и 
близкие люди, и в нашем 
обществе испокон веков 
ценилась супружеская вер-
ность.

– Раньше был такой ло-
зунг: «Крепка семья – креп-
ка держава», наша Россия 
и республика держатся на 
наших семьях, – сказала 
начальник отдела ЗАГС  
г. о. Нальчик Валентина 
Шериева. – Всё передаёт-
ся поколениями: у нас есть 
пара Хахоковых, мы отме-
чали шестидесятилетие со-
вместной жизни их родите-
лей, сегодня поздравляем 
их с тридцатипятилетием 
совместной жизни.

(Окончание на 3-й с.).
Фото Марзият Холаевой

ПРИЗНАНИЕ

-

-

В число победителей вошли Жаннета 
Лукьяева (школа № 6, г. Нальчик), Кязим 
Айшаев (ДАТ «Солнечный город»), Абу-
бачир Хацуков (школа № 5 им. А. С. Пуш- 
кина, г. Нальчик), Марина Закуреева 
(школа № 27, г. Нальчик), Карина Уру-
сова (школа № 3, с. Исламей), Аслан 
Кашежев (лицей № 2, г. Нальчик), Зарета 
Джанкулаева (школа № 2, г. Терек), На-
талья Дутчина (школа № 5, г. Майский), 
Наталья Мирзоева (лицей № 1 им. К. Ота- 
рова, г. Тырныауз), Рая Рашидова (гим-
назия № 29 им. В. Хужокова, г. Нальчик). 

Определены педагоги – 
лауреаты премии 

Главы КБР
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По материалам пресс-службы Главы и Правительства КБР

ОФИЦИАЛЬНО

ПАРЛАМЕНТ

ЗАСЕДАНИЕ КОМИССИИ 
ПО КООРДИНАЦИИ ОКАЗАНИЯ СОЦИАЛЬНОЙ 

ПОДДЕРЖКИ УЧАСТНИКАМ СВО
(Окончание. Начало на 1-й с.)
До конца года в организацию планируется 

трудоустроить 80 социальных координаторов, 
23 из них уже прошли обучение и работают, в 
том числе в районных отделениях.

Руководитель филиала государственного 
фонда «Защитники Отечества» Муаед Дадов 
сообщил, что за месяц поступило 135 обраще-
ний от участников СВО и членов их семей по 
вопросам соцподдержки, получения удосто-
верения ветерана боевых действий, юриди-
ческой помощи, оказания психологической и 
медицинской помощи, санаторно-курортного 
лечения, содействия в решении коммуналь-
ных проблем. По 120 обращениям вопросы ре-
шены, 15  – в работе. Без внимания не остаётся 
ни одно обращение. Мониторинг обработки 
обращений позволяет выявить потребности 
по конкретным семьям и определить задачи.

Казбек Коков отметил, что работу филиала 
важно выстроить по принципу  «одного окна». 
Для этого в здании размещаются подразде-
ления Бюро медико-социальной экспертизы, 
юридической и первичной психологической 
помощи, МФЦ и Сбера. 

Кроме того, по поручению Главы в системе 
здравоохранения республики будет создана 
отдельная служба по оказанию специализи-
рованной психолого-психотерапевтической 
помощи ветеранам СВО. Заместитель ми-
нистра здравоохранения КБР Марат Кармов 
проинформировал об исполнении: при рай-
онных поликлиниках создаются кабинеты, 
на базе одного из учреждений будет открыто 
стационарное отделение на 30 коек. Казбек 
Коков также поручил проработать вопрос са-
наторно-курортного лечения участников СВО 
в санаториях Нальчика.

Министр труда и социальной защиты КБР 
Алим Асанов сообщил, что мобилизованным 
и членам их семей в первоочередном по-
рядке назначаются пособия, компенсации, 
ежемесячные и единовременные выплаты. 
Составлены семейные социальные паспорта 
для выявления потребностей, за семьями 
закреплены социальные работники и спе-
циалисты комплексных центров, которые 
оказывают помощь по различным вопросам. 

Семьи участников СВО освобождены от 
родительской платы в детских дошкольных 
образовательных учреждениях, детям воен-
нослужащих, призванных по мобилизации, 
предоставляется бесплатное питание, оказы-
вается психолого-педагогическая поддержка. 
Всем мобилизованным за счёт республикан-
ского бюджета своевременно выплачивается 
по 25 тысяч рублей.

Казбек Коков в заключение сказал: «Наша 
задача – все цели и задачи, определённые 
фонду указом Президента, реализовывать 
сполна и более. Муниципалитетам посыл – 
очень серьёзно взаимодействовать с фондом. 
Мы должны по-особому относиться к тем лю-
дям, которые встали на защиту Отечества, и 
социальная поддержка  – это самая малая со-
ставляющая. Мы должны сделать всё, чтобы 
общество относилось с уважением к людям, 
которые выполняют воинский долг. Это наша 
с вами обязанность».

Глава КБР Казбек Коков в продолжение 
темы заседания комиссии по координации 
оказания социальной поддержки участникам 
СВО провёл рабочую встречу с руководителем 
филиала государственного фонда поддержки 
участников СВО «Защитники Отечества» Му-
аедом Дадовым.  

В ходе встречи детально обсуждены те-
кущие вопросы деятельности фонда. Речь 
шла в том числе об оказании поддержки 
сотрудникам регионального филиала – соци-
альным координаторам, которые будут непо-
средственно сопровождать каждого участника 
СВО. «Именно они ежедневно решают задачи, 
требующие большой ответственности и компе-
тенций, понимания, а главное  – искреннего 
желания помогать нашим героям»,  – под-
черкнул Казбек Коков.

Также была затронута тема межведомст-
венного взаимодействия при оказании под-
держки участникам СВО и их семьям. Казбек 
Коков сообщил о своём решении о назначении 
Муаеда Дадова советником Главы КБР на 
общественных началах по вопросам работы 
фонда, чтобы расширить его полномочия для 
более качественной и оперативной реализа-
ции возникающих задач.

В РАМКАХ НАЦПРОЕКТОВ
-

В целом сохраняются положительные 
тенденции начала года. По информации 
Председателя Правительства КБР Алия 
Мусукова, индекс промышленного произ-
водства за январь – май 2023 года в срав-
нении с аналогичным периодом прошлого 
года составил 108,6 %. Есть рост в добыва-
ющей и обрабатывающей отраслях, в сфе-
ре энергообеспечения и водоснабжения. 
На 11,5 % увеличилась площадь вводимого 
жилья. Объём продукции сельского хо- 
зяйства вырос на 4,6 % в сопоставимой 
оценке за аналогичный период 2022 года, 
вырос и оборот розничной торговли. Соб-
ственные доходы республики за 6 месяцев 
составили 31,6 миллиарда рублей, что так-
же выше прошлогоднего показателя.

На реализацию госпрограмм предус-
мотрено порядка 59 миллиардов рублей. 
Более 70 % из них приходится на социаль-
ные задачи: различные выплаты, финан-
сирование здравоохранения, образования 
и других сфер.

В рамках нацпроектов строятся и 

ремонтируются 270 объектов. Общий 
объём финансирования мероприятий 
по нацпроектам на 2023 год составляет  
11,4 миллиарда рублей, из которых более 
9 миллиардов – средства федерального 
бюджета. Республика по итогам 6 месяцев 
находится на втором месте по стране с 
уровнем исполнения нацпроектов на 80 % 
и на первом месте среди субъектов СКФО. 

Глава республики отметил, что объём 
работ колоссальный и ресурсоёмкий, в 
комплексе – это и организация процессов, 
и рабочая сила, и строительные материалы, 
и техника, и межведомственное взаимо-
действие, а также постоянный мониторинг 
и контроль сроков, качества. Были обсуж-
дены возможные риски по отдельным 
объектам, руководитель региона поручил 
привлечь имеющиеся отраслевые резервы. 
До конца года планируется сдать в том чис-
ле 7 школ, спорткомплекс, поликлинику в 
Нальчике, амбулаторию в Кубе, участковую 
больницу в Эльбрусе, ДК в Аушигере, ФАП 
в Октябрьском, ряд объектов ЖКХ.

-

Награды за труд и преданность делу

В этот день чествовали работников обра-
зования, здравоохранения, культуры, физи-
ческой культуры и спорта, средств массовой 
информации, ветеринарной службы, со-
циальной сферы, туристической отрасли, го-
сударственных и муниципальных служащих, 
руководителей учреждений, представителей 
общественных организаций.

Участников торжественного мероприятия 
приветствовала Председатель Парламента 
КБР Татьяна Егорова:

– Вручение наград – это замечательная 
возможность отметить заслуги людей, 
которые достигли очень ярких результатов 
в работе, которые всей своей жизнью ут-
верждают уважение к таким ценностям, как 
профессиональный и гражданский долг, 
почитание традиций предков, стремление 

к честному и созидательному труду. Вы 
добились очень важных и для республики, 
и для страны успехов в самых разных об-
ластях: в экономике, в решении социальных 
вопросов, образовании, культуре, спорте, 
общественной жизни.

Особые слова признательности были 
адресованы волонтёрам, которые, обратила 
внимание спикер, по зову сердца приходят 
на помощь людям, показывают пример 
огромной нравственной силы, бескорыстного 
служения обществу:

– Трудно переоценить значимость работы, 
которую они проводят в рамках общерос-
сийской акции «Мы вместе» по поддержке 
участников специальной военной операции, 
защищающих безопасность нашего Оте- 
чества в условиях новых серьёзных вызовов 

и угроз. В такие моменты особо отчётливо 
понимаешь, как много значит для нас Россия, 
ответственность за её будущее, за всё, что 
нам дорого и свято, что мы должны беречь 
и защищать. Нисколько не сомневаюсь, 
что подобные чувства испытывают все, кто 
находится в этом зале, и такие же чувства 
разделяет абсолютное большинство наших 
людей.

Т. Егорова искренне поблагодарила всех, 
кто в сложный период проявляет такую со-
лидарность:

– Именно единство и сплочённость по-
могают нам быть сильнее.

Председатель Парламента КБР подчер-
кнула, что достижения виновников торжества 
являются результатом напряжённого труда, 
преданности избранному делу, проявления 

их личной ответственности за судьбу родной 
республики и страны:

– У каждого из вас свой путь к успеху, но 
всех вас объединяет умение работать с пол-
ной самоотдачей, добиваться поставленных 
целей, стремиться сделать как можно боль-
ше, достичь новых высот, изменить жизнь 
к лучшему. От всей души благодарю вас за 
эту работу.

Татьяна Егорова пожелала героям дня 
здоровья, мира, благополучия, дальнейших 
успехов в профессиональной деятельности.

Среди награждённых – депутат Пар-
ламента КБР, начальник Бюро судебно-
медицинской экспертизы Министерства 
здравоохранения КБР Алихан Мечукаев, 
которому за многолетний добросовестный 
труд и значительный вклад в развитие 
системы здравоохранения республики  
Т. Егорова вручила Почётную грамоту Совета 
Федерации ФС РФ.

За заслуги в области образования, здраво-
охранения, социальной политики, экономики, 
культуры, физкультуры и спорта, вклад в обес- 
печение законности, прав и свобод граждан, 
за вклад в развитие местного самоуправле-
ния и институтов гражданского общества, за 
активную общественную деятельность более 
тридцати человек получили почётные гра-
моты Парламента КБР, 15 – благодарности 
Председателя Парламента КБР.

В числе обладателей высшей награды 
законодательного органа за заслуги в облас-
ти журналистики наша коллега – редактор 
редакции газеты «Заман», член Союза жур-
налистов России Сакинат Мусукаева.

Благодарности Председателя Парламента 
КБР за личный вклад в поддержку и оказание 
гуманитарной помощи мобилизованным и 
участникам СВО удостоены волонтёры За-
мира Князева, Оксана Манжиева и Ксения 
Мещерякова.

После церемонии общение гостей за-
конодательного органа и организаторов 
продолжилось в неформальной обстановке.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА.
Фото Артура Елканова

ОБСУДИЛИ БЛАГОУСТРОЙСТВО 
ТЕРСКОГО РАЙОНА

-

Обсуждены меры поддержки жителей 
Инаркоя, пострадавших накануне в резуль-
тате разгерметизации газового баллона.  
К. Коков отметил, что семье будут оказаны 
материальная поддержка, а также помощь 
в лечении и реабилитации.

Глава республики поинтересовался 
ходом ликвидации последствий подто-
пления домовладений в Нижнем Курпе 
после обильных осадков. Асланби Хуштов 
проинформировал, что расчистка наносов 
завершена, дороги восстанавливают по 
линии Минтранса КБР. 

Речь шла и о благоустройстве Терека, 

в том числе оснащении необходимой 
коммунальной техникой, ремонте улиц, 
парка культуры и отдыха, а также о 
назревшей модернизации Курпского 
группового водопровода. Особое внима-
ние уделено капремонту сразу 8 школ.  
К. Коков поручил изыскать дополнитель-
ные возможности для двух учреждений, 
также будет оказана поддержка в ремон-
те кровли ДК.

Асланби Хуштов проинформировал, что 
завершается уборка зелёного горошка и 
начинается – озимой пшеницы и ярового 
ячменя.
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В мероприятии приняли участие 
председатель комитета Парламента КБР 
по образованию, науке и делам молодё-
жи Нина Емузова, советник Главы КБР 
Альберт Тюбеев, председатель общест-
венного совета при региональном Мин-
просвещения, президент МЧА Хаути 
Сохроков, представители министерств, 
администраций городских округов и 
муниципальных районов, руководители 
образовательных учреждений.

О реализации программ воспита-
ния доложила заместитель министра 
просвещения и науки КБР Екатерина 
Мисостова. Она напомнила, что работа 
по внедрению программ воспитания в 
школах ведётся в течение нескольких 
лет, а в текущем году стоит задача по 
их внедрению в учреждениях СПО. 
Разработаны федеральные программа 
и календарный план, которые позволят 
синхронизировать воспитательную ра-
боту в образовательных организациях, 
привести её к единым целям. Пример-
ные программы и календарный план 
воспитательной работы разработаны и 
для образовательных организаций, не 
имеющих государственную аккредита-
цию. Эти четыре документа обязательны 
с 1 сентября 2023 года.

В республике в 140 школах и двенад-
цати колледжах, подведомственных 
Минпросвещения КБР, будет введена 
должность советника директора по вос-
питанию.

– Основная задача этих педагогиче-
ских работников – адресное вовлечение 
подростков в социально-полезную дея-
тельность, увеличение числа участников 
всероссийских конкурсов и проектов, 
включение родителей, законных пред-
ставителей детей в воспитательную 
работу образовательных организаций, 
– уточнила Е. Мисостова.

Замминистра рассказала о реализа-
ции образовательных программ, направ-
ленных на духовно-нравственное, граж-
данское и патриотическое воспитание 
молодёжи, просветительского проекта 
«Разговоры о важном», о комплексной 
работе, которая проводится совместно 
с Министерством по делам молодёжи 
КБР. Во всех 187 общеобразовательных 
учреждениях республики установлены 
символы государственной власти.

Главная задача, по словам Е. Ми-
состовой, – развитие воспитательной 
среды: в школах есть органы учени-
ческого самоуправления, с прошлого 
года ведомство реализует проект по 
модернизации школьных систем об-
разования, одним из условий которого 
является создание в образовательных 
учреждениях центров детских инициатив 
для занятий, не связанных с учебной де-
ятельностью. Ожидается, что по итогам 
2026 года в большей части школ будут 
созданы такие уголки детских инициатив.

Прозвучала информация о реали-
зации воспитательных программ во 
Дворце творчества детей и молодёжи 
Минпросвещения республики, прове-
дении массовых мероприятий, направ-
ленных на формирование мотивации к 
здоровому образу жизни, физкультуре 
и спорту, задачах Школьной спортивной 
лиги КБР, школьных и студенческих 
спортклубах, региональном отделении 
«Движение Первых», создании школь-

ных хоров, театров, медиа- и киноклубов, 
об организации летней оздоровительной 
кампании и досуга детей и подростков 
по интересам.

Выступающая указала и на про-
блемный вопрос, над решением кото-
рого работает министерство, – сокра-
щение количества школьных музеев: из  
68 осталось 42. Возобновлена работа 
по программе развития социальной 
активности начальных классов «Орлята 
России». Сформировано 89 школьных 
команд, до конца года планируется до-
вести их количество до 266.

Екатерина Мисостова рассказала об 
итогах участия педагогов в региональ-
ных этапах Всероссийского конкурса 
в области педагогики, воспитания и 
работы с детьми и молодёжью до  
20 лет «За нравственный подвиг учите-
ля», конкурса «Сердце отдают детям», 
Всероссийского дистанционного кон-
курса среди классных руководителей на 
лучшие методические разработки.

Говоря о работе по повышению 
квалификации педагогов, заместитель 
министра отметила, что в марте плано-
вые курсы по воспитательной тематике 
прошли 137 педагогов.

Важнейшим направлением, как 
заметила Е. Мисостова, является кон-
солидация усилий родителей, системы 
образования и общественных институтов 
в вопросах воспитания и образования 
подрастающего поколения. В текущем 
году возобновлена работа республикан-
ского родительского совета, куда вошли 
представители всех районов и городских 
округов, что, по мнению выступающей, 
должно привести к улучшению качества 
воспитательной работы.

– Для того чтобы достичь постав-
ленных целей, необходимо обеспечить 
активное участие педагогических ра-
ботников, родительской обществен- 
ности, заинтересованных министерств и 
ведомств в реализации ключевых про-
ектов в разрезе воспитательной работы, 
– заключила Екатерина Мисостова.

Выступление дополнили заместитель 
министра по делам молодёжи КБР Ар-
тур Ахметов и заместитель начальника 
управления образования администрации 
Баксанского района Фатима Дыгова.

Участники заседания уделили внима-
ние вопросам подготовки советников по 
воспитанию, внедрения национально-
регионального компонента в воспита-
тельный процесс, целевым установкам 
и ожидаемым результатам реализации 
мероприятий по воспитательной работе, 
роли общественно-полезного труда в 
воспитании молодёжи.

Информацию о формировании циф-
рового образовательного пространства 
в Кабардино-Балкарии путём интегра-
ции АИС «О7.Образование» во ФГИС 
«Моя школа» представили начальник 
отдела информационно-технического 
обеспечения Минпросвещения КБР  
Зайрат Аджиева и заместитель дирек-
тора Кабардино-Балкарского филиала 
ПАО «Ростелеком» Артур Тлехугов.

По итогам обсуждения принято ре-
шение с рекомендациями в адрес за-
интересованных структур.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА.
Фото Артура Елканова

В школах и колледжах 
вводится должность советника 

директора по воспитанию
-

-
Президент Международной черкес-

ской ассоциации Хаути Сохроков проин-
формировал участников о деятельности 
ассоциации, рассказал о проведении 
внеочередного конгресса МЧА, оказании 
благотворительной помощи пострадав-
шим соотечественникам от землетрясения 
в Турции, культурно-просветительском 
лагере для детей и молодёжи диаспоры. 
Отметил важность многолетнего сотруд-
ничества с представителями адыгских 
общественных организаций за рубежом, 
подчеркнул, что страны Запада с каждым 
днём активнее проводят антироссийскую 
политику, что отрицательно отражается на 
положении соотечественников.

В ходе обсуждения участники затронули 
вопросы сохранения родного языка, под-
черкнув, что проблема изучения родного 
языка и общения на нём – жизненно важно 
для народа. Одна из главных тем – воз-
вращение желающих соотечественников 
на историческую родину, их обучение в 
российских вузах. 

Также рассмотрены актуальные во-
просы текущей ситуации в стране и мире. 
Участники мероприятия поддержали 
внешнеполитический курс Президента 
Российской Федерации В. В. Путина.

На встрече выступили представители 
диаспоры Арфан Барсик, Али Асланов, 
Надим Мерза, Сабри Стас, Зухер Тхаухо, 
Игорь Хахо, Дадэ Хаят, Кая Илхан. Гости 
задавали вопросы, касающиеся насущных 
проблем. Диалог длился около трёх часов. 

– Мы примем все возможные меры, 
чтобы уже существующие связи между 
адыгами (черкесами) и в дальнейшем 
расширялись, – заверил собравшихся 
президент МЧА Хаути Сохроков.

Гости выразили благодарность руко-
водству МЧА за приём, внимание к со-
племенникам за рубежом и вернувшимся 
на историческую родину. Мероприятие 
состоялось при поддержке Фонда пре-
зидентских грантов.

Подготовила 
Ольга КЕРТИЕВА

Связи между адыгами 
будут расширяться

-

(Окончание. Начало на 1-й с.)
– Семья – это основа основ, основа 

государства, – подчеркнула председатель 
Союза женщин КБР Аулият Каскулова. – 
Каждая семья, которую сегодня чествуют, 
внесла существенный вклад в развитие 
той или иной отрасли, каждый отдавался 
всецело работе, которой занимался. Важ-
но, что чествуются и победители регио-
нального этапа всероссийского конкурса 
«Семья года», из года в год количество 
участников регионального этапа конкурса 
увеличивается.

От имени женщин столицы Кабар-
дино-Балкарии виновников торжества 
поздравила председатель Совета жен-
щин г. о. Нальчик Лидия Дигешева. Она 
напомнила слова Президента РФ: под-
держка семей с детьми – в приоритете 
у государства.

Почётные гости желали участникам тор-
жественной церемонии счастья, благопо-
лучия, успехов, мирной жизни. Особенные 
пожелания прозвучали в адрес семей, чьи 
мужчины сейчас защищают Отечество. 
Двадцать семейных пар получили медали 

«За любовь и верность» – символ чистой 
любви, крепкой и дружной семьи. Все они 
прожили в браке более двадцати пяти лет. 
День семьи, любви и верности в нашей 
стране отмечают с 2008 года. С этого 
времени медаль «За любовь и верность» 
вручили 280 семьям Нальчика.

Первое место в номинации «Многодет-
ная семья» регионального этапа всерос-
сийского конкурса «Семья года» заняли 
Абидовы Муса Русланович и Марьяна 
Джабраиловна, живущие в счастливом 
браке уже восемнадцать лет и воспиты-
вающие семерых сыновей и дочку. Вто-
рое место в этой же номинации заняла 
семья Бетугановых Хадиса Хазраиловича 
и Оксаны Борисовны. За семнадцать лет 
брака в семье родились четыре дочери и 
сын. Все награждённые – жители столицы 
Кабардино-Балкарии. В этом году конкурс 
«Семья года» проходит в восьмой раз в 
целях реализации Основ государственной 
политики по сохранению и укреплению 
традиционных российских духовно-нрав-
ственных ценностей. 

Вероника ВАСИНА

Крепка семья – крепка держава
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-

Живите в гармонии!

В уютный зал Балкарского государствен-
ного драматического театра им. К. Кулиева 
организаторами были приглашены семьи, 
ставшие лауреатами городского конкурса 
«Дружная семья – успешная семья»; 
члены семей участников специальной во-
енной операции; семьи членов актива жен-
щин и членов Союза пенсионеров города; 
семьи, находящиеся в сложной жизненной 
ситуации; воспитанники республиканского 
социально-реабилитационного центра 
для несовершеннолетних «Намыс» Ми-
нистерства труда и социальной защиты 
КБР, члены молодёжного крыла Совета 
женщин: студенты Кабардино-Балкарского 
госуниверситета им. Х. М. Бербекова.

Председатель Совета женщин Лидия 
Дигешева поздравила собравшихся с 
Днём семьи, любви и верности. Рассказа-
ла о том, что праздник отмечается в России 
в 15-й раз. 28 июня 2022 года указом Пре-
зидента Российской Федерации Владими-
ра Путина он стал государственным – «в 
целях сохранения традиционных семейных 

ценностей и духовно-нравственного вос-
питания детей и молодёжи». Проведение 
праздника поддержано Межрелигиозным 
советом России.

С особой теплотой Лидия Хазизовна 
приветствовала семьи военнослужащих, 
выполняющих ответственное задание в 
зоне специальной военной операции.

– Существование любого народа не-
возможно без традиционной семьи, где 
должны царить любовь и верность, уваже-
ние и взаимопонимание, – сказала Л. Ди-
гешева. – Перечень мер государственной 
поддержки семей в России постоянно рас-
ширяется, а суммы выплат индексируются. 
С 1 января вступил в силу закон, который 
объединяет все меры господдержки семей 
с детьми до 17 лет и беременных женщин. 
Теперь понятия «комплексная оценка нуж-
даемости», «правило нулевого дохода», 
«детский прожиточный минимум» и «иму-
щественная обеспеченность» коснулись 
большего количества семей.

(Окончание на 4-й с.)
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Главное в семье – 
бескорыстная любовь

 В номинации «Золотая семья» участвова-
ли семьи, члены которых прожили в зареги-
стрированном браке не менее 30 лет, являю-
щиеся примером приверженности семейным 
ценностям, укрепления многопоколенных 
связей, гражданственности, патриотизма и 
активного долголетия. Победителем конкурса 
в этой номинации стала семья Хазраила и 
Асият Бековых из Баксанского района.

Хранительницу очага Асият Шамхалов-
ну, отдавшую почти полвека культуре, мы 
застали на рабочем месте. Три года назад 
её, ушедшую на заслуженный отдых, попро-
сили вернуться, и она, чувствуя в себе силы 
и желание делиться навыками с детьми, 
согласилась. Сегодня она педагог допол-
нительного образования дома культуры 
селения Атажукино, руководитель ансамбля 
гармонистов имени Мухажира Пшихачева и 
ансамбля танца «Нур». В этих кружках в об-
щей сложности занимаются 35 детей. Опыт 
и мастерство Асият Шамхаловны вкупе с 
большим желанием и старательностью её 
воспитанников довольно быстро дали резуль-
таты. С 24 по 27 марта в Нальчике проходил 
IX международный конкурс «Нальчик – под-
кова счастья». Ансамбль гармонистов имени 
Мухажира Пшихачева занял первое место 
в номинации «Ансамбли народных инстру-
ментов», а ансамбль «Нур» – второе место 
в номинации «Фольклорный танец». Также 
ансамбль гармонистов имени Мухажира 
Пшихачева (младшая группа) прогимназии 
с. Атажукино занял первое место в номина-
ции «Инструментальное исполнительство». 
В прошлом году юные гармонисты Бековой 
заняли второе место на международном 
конкурсе «Евразия».

Асият Шамхаловна родилась и прожила 
более 20 лет в Тырныаузе, в доме культуре 

телем методической группы по физкультуре 
и ОБЖ.

– В своей работе я сталкиваюсь с неко-
торыми проблемами, которые необходимо 
решать: дети не могут правильно двигаться, 
некоторые имеют подготовительную группу и 
специальную медицинскую группу, не могут 
подтягиваться из-за слабости мышц и т. д. Я 
понял, что движение – потребность детского 
организма, а недостаток двигательной ак-
тивности приводит к ряду заболеваний. Моя 
задача как учителя физкультуры – привить 
детям привычку заниматься физическими 
упражнениями не только в школе, но и 
дома, привлекая к этому родителей. Про-
цесс обучения, воспитания и физического 
развития строится на основе активизации 
двигательной деятельности младших школь-
ников. Наши дети живут в условиях, когда 
зимой холодно, и научно доказано, что это 
отрицательно сказывается на здоровье, осо-
бенно ослабленных детей. Учитывая всё это, 
я стараюсь поддерживать высокую степень 
двигательной активности, дифференцирую 
задания и индивидуально стараюсь под-
ходить к каждому ребёнку как на уроках 
физической культуры, так и во внеклассной 
деятельности, поэтому, подготавливая себя 
физически, учащиеся проявляют интерес 
и к основной учебной деятельности, а это 
одна из главных задач, – говорит почётный 
работник образования РФ, ветеран труда 
Хазраил Беков.

Своим детям Бековы дали достойное об-
разование, да и в целом старались всесто-
ронне развивать их. Аслан – врач-стоматолог, 
Мурат – индивидуальный предприниматель, 
живёт и работает в Москве, Саният – мед-
сестра. Сыновья – кандидаты в мастера 
спорта по дзюдо, а Мурат ещё неплохо играл 
в волейбол, оба хорошо танцуют и играют на 
музыкальных инструментах. У счастливых 
дедушки и бабушки подрастают замеча-
тельные внуки: Дисана (окончила колледж 
дизайна), Адиса (школьница) и Мисост (ходит 
в садик) – дети Аслана, у Мурата двойняшки 
Бэла и Надир. В том, что кто-то из них будет 
личностью широко известной, сомневаться 
не приходится. Успешность в них заложена 
на генном уровне.  

– За полвека брака у нас с супругом 
не было ни одной крупной ссоры. Де-
тей мы воспитывали согласно адыгэ  
хабзэ, дали им достойное образование. Глав-
ное в семье – бескорыстная любовь. Каждый 
искренне любящий забывает про своё «я», с 
радостью помогает ближним, уступает, жале-
ет их. С обеих сторон должно быть желание 
и стремление сделать брак счастливым и 
преодолеть всё, что этому мешает. Самая 
сильная любовь нуждается в ежедневном 
её укреплении. Не может быть глубокой и 
искренней любви и нежных отношений там, 
где царит и правит эгоизм, – сказала Асият 
Шамхаловна. 

Альберт ДЫШЕКОВ

имени К. Кулиева проработала 18 лет. Выбор 
будущей профессии не был для неё дилем-
мой. Отец Шамхал Кумыков был сначала 
солистом, а затем балетмейстером ансамбля 
танца «Горняцкий» посёлка Горный, а мать 
Гошагаг – его гармонисткой. Посёлок Горный 
начали строить одновременно со штольней 
«Ходовая» в 1936-1937 годах для рабочих и 
специалистов рудника Молибден. Он про-
существовал с 1937 по 1960 год. Сегодня 
его территория относится к Тырныаузу. В  
50-е годы слава ансамбля «Горняцкий» гре-
мела далеко за пределами республики.

– Папа был настоящим фанатом своего 
дела, награждён серебряной медалью ВДНХ 
за вклад в развитие национальной культуры. 
Впоследствии работал в «Кабардинке» бок о 
бок с такими замечательными балетмейсте-
рами, как народный артист РСФСР Мутай 
Ульбашев и заслуженный артист РСФСР 
Хашир Дашуев, – вспоминает Асият Шам-
халовна. – Меня можно назвать «дитём 
гримёрки», часто гастролировала вместе с 
родителями. Был, например, в моей жизни 
такой эпизод. Фильм «Лавина с гор», в кото-
ром участвовали мои родители, снимался 
в Нижнем Баксане на берегу реки Тютюсу. 
Меня не с кем было оставить, уложили на 
телегу, которая вместе со мной попала в 
один из кадров. 

Когда говорят о войне, Асият Шамхалов-
на в первую очередь вспоминает об отце. 
Советские дети были воспитаны в духе 
патриотизма, любви к родине, советской 
власти.  Вместе со сверстниками 12-летний 
Шамхал из патриотических побуждений 
добровольно передавал разведданные 
о фашистских захватчиках командова-
нию 2-й гвардейской стрелковой дивизии  
37-й армии, оборонявшей «Высоту 910».  Во 
время очередной слежки юного патриота 
схватили гитлеровцы. Брошенного в сарай 
и приговорённого к расстрелу добровольца-
разведчика спасли товарищи, сообщившие 
о произошедшем советским солдатам, по-
спешившим на выручку. Неудивительно, что 
в семьях Кумыковых и Бековых к Великой  
Отечественной войне и ко всему, что с ней 
связано, относятся с трепетом.  

Кумыковы воспитали троих детей: Юрия, 

Каншоуби (он безвременно ушёл из жизни) 
и Асият. Она окончила нальчикское училище 
культуры и искусства с красным дипломом 
и вот уже 48 лет служит любимому делу. А 
свою семью создала в 1972 году, приняв 
предложение руки и сердца от партнёра по 
сельскому ансамблю Хазраила Бекова.

– Каждое лето свой отпуск отец проводил 
в родном Исламее, где помогал местному ан-
самблю, а мы с Хазраилом были солистами.  Я 
дождалась его из армии, вышла замуж, 22 го- 
да работала худруком в ансамбле, вышла на 
пенсию, но отдыхать мне не пришлось. От 
предложения поработать в доме культуры 
Атажукино отказаться не смогла. Мне есть чем 
поделиться с детьми, радует, что они сами 
горят желанием научиться играть на гармони 
и танцевать, – говорит Асият Шамхаловна.   

Её супруг несколько десятилетий посвя-
тил физическому воспитанию молодёжи 
Баксанского района. Физкультура и спорт 
сопровождают Хазраила Гисовича всю 
жизнь. В своё время он блистал в футболе 
на любительском уровне. Для него это не 
просто вид спорта. Интересна такая деталь: 
на тренировки в Нальчик Беков ездил из 
Исламея на велосипеде. Хазраил Гисович 
до сих пор переживает за нальчикский 
«Спартак», в котором долгие годы играл 
его племянник – знаменитый нападающий 
Руслан Беков, чей рекорд результативности  
(27 голов за сезон) держался много лет. После 
окончания нальчикского политеха он работал 
мастером в СУ-8 в Тырныаузе, параллельно 
трудился в местной ДЮСШ № 2 с 1988-го по  
1995 год тренером-преподавателем, под-
готовил мужскую и женскую команды, доби-
вавшиеся успехов на любительском уровне. 
Окончил спортфак КБГУ. Человек активной 
гражданской позиции, Хазраил Беков дважды 
избирался депутатом Тырныаузского горсове-
та. Уместно спросить, а причём здесь волей-
бол? Во время армейской службы физически 
и всесторонне развитый Беков с успехом 
играл в волейбол за команду своей части и, 
выиграв крупные соревнования, выполнил 
норматив кандидата в мастера спорта СССР. 

С 1995 года и по сей день Хазраил Гисович 
трудится учителем физкультуры в первой 
школе селения Исламей, является руководи-

Живите в гармонии!
(Окончание. Начало на 3-й с.)
Принимая поддержку государст-

ва, родители должны исполнять 
свои обязанности по воспитанию 
детей, не забывать о том, что 
именно в семье начинается нрав-
ственное воспитание ребёнка, а 
крепкий брак, достойный уважения, 
является лучшим примером для 
подрастающего поколения. 

Ведущей вечера стала заслужен-
ная артистка КБР Ирина Даурова, 
которая открывает путь в мир му-
зыки, вокала студентам колледжа 
культуры и искусств СКГИИ, учени-
кам школ искусств, а также побе-
дителям реализованного Советом 
женщин при поддержке Фонда 
президентских грантов проекта 
«Росткам таланта – нашу заботу», 
вошедшим в состав ансамбля 
«Дети Кавказа», действующего под 
её руководством.

Ирина Султановна предостави-
ла слово для приветствия группе 
девочек из реабилитационного 
центра «Намыс», которые при-
звали взрослых и детей ценить 
и беречь свои семьи, самых 
близких, родных людей. «Мы на-
деемся, что вы пронесёте через 
всю свою жизнь обращённые ко 
всем нам прекрасные слова, и 
они в недалёком будущем послу-
жат вам ориентиром в семейной 
жизни», – прозвучало напутствие 
выступавшим. 

Затем состоялась церемония 
награждения победителей конкурса 
«Дружная семья – успешная се-
мья» – в Год педагога и наставника 
его лауреатами стали представи-

тели образовательных учреждений 
разных уровней: детский сад, шко-
ла, колледж, вуз.

– В этих семьях царят взаимо-
уважение, уют и тепло домашнего 
очага. Детей приобщают к куль-
турным ценностям семьи, им при-
вивают уважение к женщине-ма-
тери, людям старшего поколения, 
навыки гостеприимства. Несмотря 
на большую занятость на работе, 
родители находят время для се-
мейного отдыха и общения. Они 
окружают детей любовью и заботой, 
способствуют раскрытию их творче-
ских способностей, – подчеркнула  
И. Даурова.

В номинации «Служение обще-
ству» – семья военнослужащего, 
ветерана боевых действий Ансокова 
Мухарби Тимофеевича и его жены 
Залины Валерьевны – препода-
вателя педагогического колледжа 
КБГУ, кандидата педагогических 
наук. Супруги воспитывают троих 
замечательных детей. 

У доктора сельскохозяйственных 
наук, доцента Кабардино-Балкар-
ского государственного аграрного 
университета им. В. М. Кокова Ру-
стама Заурбиевича Абдулхаликова 
и фельдшера Центра гигиены и 
эпидемиологии в КБР Инги Ха-
санбиевны четверо детей – как и у 
профессора КБГАУ Тахира Хаято-
вича Тогузаева и его жены Миррат 
Рашидовны.

Достойное воспитание пятерым 
детям даёт семья Шуевых. Артур 
Мухамедович работает руководи-
телем жилищной управляющей 
компании «Альтернатива», Людми-
ла Нурадамовна – инструктором по 
физической культуре прогимназии 
№ 66/1.

В номинации «Разные интересы» 
звание лауреата конкурса получила 
семья индивидуального предпри-
нимателя Гоова Мурата Владими-
ровича и логопеда гимназии №14 
Добрыниной Анны Георгиевны. Су-
пруги воспитывают пятерых детей.

Четверо детей в семье Моло-
вых – индивидуального предпри-
нимателя Казбека Андзоровича 
и его жены Алины Замировны, 
которая работает воспитателем 
в дошкольном образовательном 
учреждении № 62 школы № 26 
(п. Адиюх). Такое же количество 
потомков в семье Созаевых, ко-
торая живёт в Белой Речке, – ин-
дивидуального предпринимателя, 
строителя Азамата Мухаматовича 
и социального педагога школы 
№15 Джамили Джамаловны, 
а также их однофамильцев из  
Хасаньи – индивидуального пред-
принимателя Аслана Ильясовича 
и воспитателя детского сада № 74 
Шахидат Назировны.

В семье индивидуального пред-
принимателя Пшигаушева Залима 
Артуровича и его жены Рузаны За-

урбиевны – заместителя директора 
института педагогики, психологии и 
физкультурно-спортивного образо-
вания КБГУ – воспитываются трое 
детей – как и в семье Хагажеевых 
– водителя ТК «РусГидро» Мурада 
Зачиевича и воспитателя детского 
сада № 50 Фатимы Надировны.

Награды лауреатам вручи-
ли Тимур Хуров – заместитель 
главы местной администрации  
г. о. Нальчик; Мулид Макаев – 
заместитель главы городского 
округа Нальчик, руководитель 

аппарата совета местного само-
управления; Николай Налоев 
– заслуженный работник сферы 
обслуживания КБР, председатель 
Нальчикской городской территори-
альной избирательной комиссии; 
Алим Мальбахов – руководитель 
департамента образования мест-
ной администрации г. о. Нальчик; 
Арсен Булатов – главный редактор 
газеты «Нальчик»; Леонид Бон-
дарев – председатель Кабарди-
но-Балкарского регионального 
отделения Всероссийской общест-
венной организации героев, кава-
леров государственных наград и 
лауреатов государственных пре-
мий «Трудовая доблесть России».

Музыкальным подарком для 
присутствующих стали концертные 
номера – любимые песни в испол-
нении известных и начинающих 
артистов.

Организаторы торжества выра-
зили благодарность за поддержку 
министру культуры КБР Мухадину 
Кумахову и его заместителю Амине 
Карчаевой, руководителю Балкар-
ского театра Мажиту Жангуразову, 
а заведующей сектором монито-
ринга качества образования и атте-
стации обучающихся Министерства 
просвещения и науки КБР Оксане 
Дышековой – за предоставленные 
подарки для юных участников 
вечера.

На прощание семьям пожелали: 
«Живите в гармонии, что непремен-
но будет способствовать вашему 
процветанию во всём». 

Ирина БОГАЧЁВА.
Фото автора
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Как зарождалась гидроэнергетика в Кабардино-Балкарии
-

-

Строительство Баксанской ГЭС, пос. БаксанГЭС. 1932 г.

Комсомольская бригада 1-го стройучастка «Баксанстроя», с. Заюково. 1933 г.

Группа сотрудников управления «Баксанстроя». Баксанский район. Октябрь 1932 г.

Строительство Баксанской ГЭС, пос. БаксанГЭС. 1936 г.

В 1930 году на строительство 
станции съехались не только 
специалисты из Москвы, Урала 
и других регионов, но и местные 
жители, которые после завер-
шения строительства остались 
работать на Баксанской ГЭС.

Гидроэлектростанция была 
построена в относительно корот-
кие сроки. В сентябре 1936 года 
был пущен первый гидроагрегат 
мощностью 8,3 МВт. Из протокола 
заседания бюро Кабардино-Бал-
карского обкома ВКП(б) от 3-4 
августа 1936 г.: «…Первым днём 
пуска первого агрегата Баксан-
ГРЭСа установить 1-е сентября. 
В этот день провести одноднев-
ное празднование рабочих, ИТР 
и т.д.».

Ввод в эксплуатацию в сен-
тябре 1936 года Баксанской ГЭС 
знаменовал начало большой 
энергетики на Северном Кавказе. 
Энергия Баксанской ГЭС пошла 
потребителям Кабардино-Балка-
рии и отдыхающим на курортах 
Кавказских Минеральных Вод. 
По железнодорожным веткам 
Минводы – Кисловодск и Минво-
ды – Железноводск были пущены 
электрички. В промышленную 
эксплуатацию ГЭС была введена 
в 1938 году.  

Летом и зимой 1942 года не-
мецко-фашистские оккупанты 
нанесли колоссальный ущерб 
народному хозяйству: были раз-

рушены Тырныаузский комбинат, 
Баксанская ГЭС, десятки про-
мышленных предприятий, колхо-
зы, совхозы, более 200 школ, зда-
ния больниц, театров, библиотек, 
домов культуры и т.д. В январе 
1943 года перед освобождением 
Северного Кавказа от фашист-
ских захватчиков гитлеровцы 
взорвали ГЭС: здание станции, 
все три гидроагрегата, холостой 
водосброс, щит управления, рас-
пределительное устройство.

С первых же дней после осво-
бождения Кабардино-Балкарии 
от немецко-фашистских захват-
чиков в республике началось 
восстановление народного хозяй-
ства. Широко развернулись вос-
становительные работы на всех 
электростанциях, подстанциях и 
линиях электропередачи. Зажечь 
огни Баксанской ГЭС – задача, 
от выполнения которой зависе-
ло экономическое положение 
республики, её будущее и потен-
циальные возможности в деле 
оказания помощи фронту. Работа 
наталкивалась на невероятные 
трудности: не хватало оборудо-
вания, работников, материалов, 
проектной документации. И всё 
же в декабре 1943 года первый 
гидроагрегат ГЭС был запущен, 
дана электроэнергия предпри-
ятиям города Нальчика и Тырны-
аузского комбината.

В архивных фондах управ-

ления центра документации 
новейшей истории Архивной 
службы КБР сохранились доку-
менты, свидетельствующие о том 
периоде. В докладной записке 
промышленно-транспортного от-
дела обкома ВКП(б) о состоянии 
промышленности республики 
после оккупации от 6 февраля 
1943 года отмечено: «Коллектив 

Баксанского электрокомбината 
приступил к восстановительным 
работам БаксанГЭС. С пуском в 
эксплуатацию хотя бы одной тур-
бины основные промышленные 
предприятия г. Нальчика будут 
обеспечены электроэнергией, а 
также будет возможно проводить 
строительно-восстановитель-
ные работы по восстановлению 
Тырныаузкомбината, который 
уничтожен окончательно немец-
ко-фашистскими войсками». 
Сохранилось постановление СНК 
Кабардино-Балкарской АССР: 
«Для оказания практической 
помощи в восстановлении Бак-
санского электрокомбината с 10 
апреля 1943 года была произве-
дена мобилизация населения го-
родов и района в количестве 500 
человек, в том числе из Нальчика 
– 250 человек, из Прохладного 
– 150 человек и из Баксанского 
района – 100 человек». Нальчик-
ский горком, Прохладненский и 
Баксанский райкомы ВКП(б) и 
горрайисполкомы должны были 

решить этот вопрос до 1 января 
1944 года. Управлению связи 
было поручено установить радио-
точку на территории БаксанГЭС.

В мае того же года Совнарком 
Кабардино-Балкарской АССР, 
Кабардино-Балкарский обком и 
Ставропольский крайком партии 
мобилизовали на восстанови-
тельные работы по Баксанской 
ГЭС, Кисловодской ТЭЦ и лини-
ям передачи по тысяче рабочих 
из КБАССР и Ставропольского 
края. Участие комсомольцев 
и молодёжи в восстановлении 
электростанции стало делом че-
сти комсомольцев республики, и 
к восстановлению гидроэлектро-
станции присоединились юноши 
и девушки из районов Кабардино-
Балкарии.

Работы велись в авральном ре-
жиме.  Уже в сентябре 1943 года в 
протоколе заседания бюро Кабар-
дино-Балкарского обкома ВКП(б) 
о ходе строительно-монтажных 

работ по восстановлению Баксан-
ГЭСа и линии передачи отмечено: 
«Подходят к концу основные 
строительные работы по каркасу 
здания ГЭС и щиту управления, а 
также значительно продвинулись 
работы по линии электропередач 
БаксанГЭС – Нальчик. План работ 
по строительству за август месяц 
выполнен на 102%».

Из докладной записки обкома 
ВКП(б) секретарю ЦК ВКП(б) 
т.Маленкову Г.М. о восстановле-
нии второй очереди Баксанской 
ГЭС от 13 декабря 1943 года: «В 
настоящее время на Баксанской 
гидроэлектростанции заканчива-
ются работы по восстановлению 
первой очереди, т.е. одного ги-
дроагрегата мощностью в 6 мгвт. 
Между тем общая потребность в 
электроэнергии, согласно заяв-
кам потребителей, уже в первом 
квартале 1944 года составит 11,37 
мгвт и, постепенно нарастая, дой-
дёт в IV квартале до 18,42 мгвт. 
Важнейшими потребителями 
электроэнергии Баксанской ГЭС 

являются: Тырныаузский воль-
фрамо-молибденовый комбинат, 
электрифицированная железная 
дорога Минеральные Воды – 
Кисловодск, города Минерало-
водской группы и Нальчик с их 
промышленными предприятиями 
уже сейчас готовы принять на-
грузку. Приведённые данные го-
ворят о том, что после окончания 
восстановления первой очереди 
необходимо сразу же приступить 
к восстановительным работам 
второй очереди Баксанской ГЭС. 
Целесообразность этих работ 
объясняется также и тем, что они 
потребуют значительно меньших 
затрат, т.к. наиболее трудоёмкие 
и дорогостоящие строительные 
работы в основном будут закон-
чены в процессе восстановления 
первой очереди… Работы второй 
очереди должны начаться сейчас 
же после окончания работ первой 
очереди с таким расчётом, чтобы 
к началу паводка, т.е. в мае ме-

сяце 1944 года, был готов второй 
агрегат, а к началу 3-го квартала 
1944 года – третий агрегат».

Протокол заседания бюро Бак-
санского райкома ВКП(б) о выпол-
нении производственного плана 
БаксанГЭС от 27 декабря 1945 
года свидетельствует: «План вы-
работки электроэнергии за 1945 
год выполнен на 100%. Расход 
электроэнергии на собственные 
нужды составил 100% к плану. 
Закончено восстановление и мон-
таж второго агрегата (с 29 августа 
1945 года агрегат находится в 
эксплуатации и работает на всю 
мощность). Заново построено 
разрушенное здание маслохо-
зяйства, смонтирован и сдан в 
эксплуатацию постоянный щит 
управления. Проведены большие 
работы по укреплению откосов 
напорного трубопровода. Вос-
становлена силами коллектива 
первая очередь клуба в рабочем 
посёлке».

Карина МАКОЕВА, 
Архивная служба КБР 



Он родился 19 мая 
1952 года в Нальчике. 
Его родителями были 
Яков Накшунович и На-
талья Михайловна. Бо-
рис стал последним, 
девятым ребёнком 
в семье: у него было 
ещё четверо братьев 
и четыре сестры. Во 
время учёбы в школе 
№10 имени Героя Со-
ветского Союза Исая 
Иллазарова отличался   
активным участием в 
общественной жизни, 
посещал спортивные 
кружки, участвовал в го-
родских соревнованиях 
и олимпиадах. Долгое 
время являлся замести-
телем секретаря бюро 
комсомольской орга-
низации учебного заведения. Больше всего он 
любил занятия в кружке горного туризма, уча-
ствовал в нескольких многодневных походах по 
перевалам Центрального Кавказа. Эту секцию 
возглавлял замечательный человек, школьный 
учитель географии Иван Николаевич Руденко 
– перворазрядник по горному туризму, при-
вивший своим ученикам настоящую любовь к 
Кабардино-Балкарии и путешествиям. Поэтому 
не случайно под его руководством Борис Ашуров 
вместе с пятнадцатью учениками в августе 1967 
года стал одним из более чем двух с половиной 
тысяч участников массового восхождения на 
Эльбрус, которое было посвящено 50-летию Ве-
ликой Октябрьской социалистической револю-
ции. Он успешно покорил Восточную вершину, 
поднявшись в столь юном возрасте на высоту 
5621 метр над уровнем моря. 

Учился Б. Ашуров почти на отлично, что по-
зволило ему успешно сдать вступительные 
экзамены и в 1969 году стать студентом отделе-
ния промышленно-гражданского строительства 
инженерно-технического факультета Кабардино-
Балкарского государственного университета.

Трудовую деятельность Борис Яковлевич на-
чал в качестве мастера строительного участка 
в управлении «Межколхозстрой» объединения 
курортов Кабардино-Балкарской АССР. В 1979 
году он несколько изменил профиль своей 
деятельности, перейдя в систему потребкоо-
перации Северной Осетии. Позднее работал 
директором предприятия «Трикотажница». С 
женой Ривой Тимофеевной состоит в браке вот 
уже сорок четыре года. Они воспитали сына и 
двух дочерей, которые подарили им внука и 
пять внучек – радость и гордость дедушки с 
бабушкой.

В последнее время Борис Яковлевич под-
ключился к республиканским мероприятиям по 
дальнейшему развитию туризма в Кабардино-
Балкарии. Им уже подготовлен в оригинальном 
дизайне красочный познавательный буклет 
«Путеводитель по курортам и достопримеча-
тельным местам КБР» с подробным описанием 
маршрутов. Планирует вести целенаправлен-
ную и активную работу по привлечению россиян 
к пребыванию в горах и предгорьях Централь-
ного Кавказа.

– Восхождение началось в два часа ночи, 

– вспоминает Б. Ашу-
ров. – Мы, преодоле-
вая сложности труд-
ного пути, упорно 
шли вперёд. Где-то 
там высоко на скло-
не Эльбруса оста-
новились, сделали 
очередной привал. 
Я, чтобы подкрепить 
силы, достал шоко-
ладку и, опершись на 
ледоруб, оглянулся. 
Насколько хватало 
взгляда, было видно 
буро-красное море, 
нет – океан. Это было 
что-то невыразимое 
по красоте, чего мне 
не приходилось ещё 
видеть в жизни. Это 
был восход солнца 
в горах. Далее мы 

уверенно пошли в направлении седловины. 
Сделав там небольшой привал, основная масса 
горовосходителей направилась на Восточную 
вершину. И вот в середине дня мы на заветной 
высоте, идти дальше было некуда. Сильный 
мороз, пронизывающий ветер, но тебя просто 
переполняет огромная радость, восторг, сча-
стье, гордость и большая уверенность в себе 
и своих друзьях.

Такое необыкновенное явление высоко в го-
рах в своей жизни ему посчастливилось видеть 
ещё не раз. В 2017 году он стал инициатором 
участия членов бывшей школьной альпинист-
ской команды в массовом восхождении на 
Эльбрус, посвящённом 100-летию Октябрьской 
революции, проводимом под знамёнами КПРФ. 
Через пятьдесят лет в этом высокогорном ме-
роприятии согласились участвовать четверо 
из прежнего состава. Группа шестидесятипя-
тилетних восходителей в тот год поднялась на 
седловину Эльбруса на высоту 5300 метров над 
уровнем моря.

Но мечта Бориса вновь покорить Эльбрус не 
давала ему покоя. Поставив себе конкретную 
цель, усиленно тренируясь и периодически 
выезжая в горы, он в 2020 году вместе со сво-
им земляком и почти сверстником Захаром 
Исаевичем Амировым совершил успешное 
восхождение, в трудных погодных условиях по-
корив Западную вершину Эльбруса. Думается, 
что в 68-летнем возрасте это удаётся немногим.

Как говорят в альпинистской среде, кто хотя 
бы раз побывал на Эльбрусе, того эта гора уже 
не отпускает. В 2022 году Борис Яковлевич 
вновь принял участие в массовом восхож-
дении на этот горный исполин, которое было 
посвящено 100-летию образования Кабарди-
но-Балкарии. К сожалению, на высоте около 
4800 метров над уровнем моря из-за сложней-
ших погодных условий оно для большей части 
горовосходителей было приостановлено: на 
вершину ушли только профессиональные 
спортсмены и хорошо подготовленные горо-
восходители Вооружённых сил страны. Однако 
Борис не теряет надежды, что в августе ему 
удастся вновь подняться на вершину.

Валерий ШИПИЛОВ,
член Союза

 журналистов России  

Подарок читателям

СОЦИУМ

10 Кабардино-Балкарская правда

Горовосходитель

НОВЫЕ КНИГИ

-
-

-
-
-

-
-
-

ДАТА

Думы и дела  
Паго Тамбиева

Он родился в ауле Боташево 
(ныне Малый Зеленчук) Батал-
пашинского отдела Кубанской 
области Российской империи в 
дворянской семье. Бибертовское 
начальное училище и учитель-
ская семинария в Гори – универ-
ситеты Паго Исмаиловича. Боль-
шое влияние на становление его 
личности оказало знакомство 
с  Нариманом Наримановым 
(Азербайджан), впоследствии 
видным советским государствен-
ным деятелем. После окончания 
в 1892 году Горийской семинарии 
П. Тамбиев преподавал в Май-
копской городской школе.

В 1897 году Паго Тамбиев 
переехал в Тифлис и при содей-
ствии Л.Г. Лопатинского был при-
нят сотрудником отдела канцеля-
рии Кавказского учебного округа 
в чине губернского секретаря. По 
сути его как неблагонадёжного 
вынудили покинуть школу, чтобы 
оградить молодёжь от тлетвор-
ного влияния – вольнодумства. 
Он сдал экзамены в Алексан-
дровский институт в Тифлисе, 
получил звание учителя реально-
го училища. Однако П. Тамбиев 
не добивается возвращения к 
педагогической деятельности, он 
поступает в Рижский политехни-
ческий институт.

Памятным для него стано-
вится сближение со Степаном 
Шаумяном, которого мы знаем 
как одного из 26 бакинских ко-
миссаров, человека с большими 
познаниями, образованного, 
яркого. В 1904 году, завершив 
учёбу в институте, Паго Тамбиев 
трудится в Баку на предприятии 
промышленника и миллионера 
(текстильная промышленность) 
Тагиева. Теперь П. Тамбиев – 
способный инженер, его коман-
дируют в Германию для изучения 
текстильного производства. В 
1908 году он сотрудник  компании 
братьев Нобель.

В 1916 году его приглашают 
в Торговый дом Бенкендорф в 
качестве управляющего нефтя-
ными промыслами. Из  Баку он 
часто наезжает в Кабарду, вклю-
чается в работу общества по 
распространению образования 
кабардинцев и выездов горцев 
Нальчикского округа, изучает 
азбуку кабардинского языка,  
активно собирает и публикует 
образцы  фольклора.

Он был свидетелем Фев-

ральской и Октябрьской рево-
люций. Вместе с женой Зейнап 
Садыковной, медиком по про-
фессии, переезжает в Нальчик 
с намерением открыть научную 
лабораторию.

В эти годы он становится на 
сторону советской власти: по за-
вершении Гражданской войны 
получает приглашение возгла-
вить совнархоз. Теперь он совет-
ский комиссар. Примечательно, 
что П. Тамбиев был членом деле-
гации, которая прибыла в Москву 
для создания КБАО.

В 1922 году П. Тамбиев был 
оклеветан, но содействие Н. На-
риманова, С. Шаумяна и других 
партийцев помогло избежать 
сурового наказания. В эти годы 
он был направлен в представи-
тельство Азербайджанской ре-
спублики в Москву начальником 
экономотдела. Вскоре был пере-
ведён в Баку уполномоченным 
наркомпромторга. Снова был 
арестован и скончался в тю-
ремной больнице 13 марта 1928 
года. Реабилитирован 6 июня 
2007 года.

П. Тамбиев – видный пред-
ставитель адыгской (черкесской) 
культуры, оставил заметный след 
в истории. Он успел опублико-
вать при жизни пять сказаний 
и преданий Редедя, предание 
о лесе Хашаг, Сивач Кувалов, 
предание о Гошагаг, «За зло 
плати добром», 28 песен, 893 
пословицы и поговорки, загадки, 
рецепты из народной медицины. 
Им подготовлена публикация 
фольклорных текстов с перево-
дом на русский язык.

Отмечая 250-летие со дня 
рождения Паго Исмаиловича 
Тамбиева, мы возвышаем себя. 
Ибо историческая память делает 
нас людьми не просто времени, 
а её величества культуры.

Светлана МОТТАЕВА

-

-

Рождённый и долгое время 
проживающий в республике ав-
тор тонко чувствует всю красоту 
родного края. Часть его стихот-

ворений посвящена горам, похо-
дам и восхождениям, в которых 
удивляют тонко и чувственно 
подобранные слова и сравне-

ния, раскрывающие глубину и 
сущность необыкновенности и 
притягательности высокогорья. 
А его лирические размышления 

о временах года доносят до чи-
тателя то осеннюю рыжую, но 
такую лёгкую грусть с чувством 
неизбежного расставания, то 
морозное, в белом снеге и в 
перламутровом отливе свиса-
ющих с крыш сосулек желание 
окунуться в зимнее очарование.

Думается, что эта книга вы-
зовет у читателей определённый 
интерес: она легко читается и 
оставляет в душе только поло-
жительные эмоции.

Марианна ГУКЕПШЕВА 
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МОЯ КАБАРДИНО-БАЛКАРИЯ

Наше «живое море»
-
-

Чудодейственные свойства 
тамбуканских грязей известны 
многие столетия, если не сказать 
больше – тысячелетия. Счита-
ется, что в 1395 году на так на-
зываемом Золотом кургане, рас-
положенном поблизости от озера, 
находилась ставка знаменитого 
среднеазиатского полководца Та-
мерлана. Тамерлан (от иранского 
«Тимур Хромой») страдал, как из-
вестно, болезнью ног, что нашло 
подтверждение при вскрытии в 
1941 году его гробницы: скелет 
имел значительные поврежде-
ния на коленной чашечке левой 
ноги. Согласно средневековым 
источникам Тимур, будучи в этих 
местах, принимал грязевые ван-
ны. Правда, излечить травму ноги 
у эмира никаким грязям было не 
под силу, но уменьшить болевые 
ощущения – вполне.

Ведь сульфидные иловые 
грязи Тамбукана  содержит до 
100 граммов соли на литр воды. 
Они одни из самых насыщенных 
в нашей стране по содержанию 
сернистого железа. В них также 
имеются биологически актив-
ные вещества, схожие по своим 
свойствам с пенициллинами. 

Плюс ко всему этому их отлича-
ет высокая теплопроводность 
–  тамбуканская грязь долго со-
храняет тепло.

Лечебные запасы Тамбукана 
весьма солидны. Ведь озеро, 
представляющее собой мел-
ководный, не имеющий стока 

бассейн неправильной овальной 
формы, довольно внушительно 
по своим размерам: его ширина 
около одного километра, а дли-

на в два раза больше, отсюда и 
площадь почти в 200 га. Глубина 
же колеблется от двух до восьми 
метров в зависимости от осадков 
и времени года.

Около полутора миллионов 
тонн даже без воспроизводства 
хватит на долгие десятилетия для 
проведения грязевых ванн и ап-
пликаций, так что нет нужды ехать 
на Мёртвое море, что в Израиле. 
Наше живое куда как более эф-
фективно, а главное – доступно. 
Это понимают всё больше лю-
дей. Если ещё совсем недавно, 
проезжая  мимо Тамбукана, глаз 
отмечал только безжизненное 
водное пространство, «скелеты» 
деревьев у берегов да много-
численных водоплавающих, то 
сегодня желающих ощутить на 
себе целебные свойства лечеб-
ной грязи предостаточно в любое 
время года. У озера, особенно 
на трассе, всегда многолюдно: 
плавают – благо солёная вода 
держит сама, обмазываются 
илом, делают примочки. То-то 
подивился бы Тамерлан, если 
бы стал свидетелем подобного 
зрелища…

Мария и Виктор
 КОТЛЯРОВЫ

-
-

Дорожники ввели в эксплуатацию  
улицу Ахметова в Нарткале

Приёмочная комиссия про-
верила качество произведённых 
работ: специалисты измерили 
ширину и уклон проезжей ча-
сти, ранее лаборатория про-
извела вырубки верхнего слоя 
асфальтобетонного покрытия и 
проверила их на соответствие 
требованием ГОСТа. Все про-
ведённые исследования под-
твердили надлежащее качество 
выполненных работ.

Глава администрации г. Нарт-
калы Арсен Бетуганов выразил 
благодарность за выполненную 
работу.

– Это одна из основных и за-
груженных улиц Нарткалы, она 
действительно давно нуждалась 
в ремонте. Теперь жители смогут 
безопасно и с комфортом до-
бираться до мест назначения, 
– отметил он.

Работы велись с опережением 
графика, объект введён в экс-
плуатацию раньше планируемо-
го срока, сообщает пресс-служба 
Министерства транспорта и до-
рожного хозяйства КБР.

 Подготовила 
Василиса РУСИНА

УФСБ СООБЩАЕТ

В ходе реализации оперативно-разыскных ме-
роприятий по противодействию преступлениям в 
сфере экономики сотрудниками УФСБ России по 
КБР во взаимодействии с МВД по КБР выявлены 
лица, причастные к хищению природного газа в 
интересах нескольких коммерческих организаций, 

функционирующих в Майском районе. Возбуждены 
уголовные дела по признакам состава преступле-
ния, предусмотренного п.п. «б», «в» ч. 3 ст. 158 УК 
РФ. Максимальное наказание, предусмотренное 
законодательством, – лишение свободы на срок 
до шести лет.

Пресечено хищение природного газа

5 июля 2023 года на 88-м 
году жизни после непродол-
жительной болезни сконча-
лась Надежда Хабижевна 
Эркенова – заслуженный 
работник пищевой промыш-
ленности Российской Фе-
дерации, ветеран труда и 
замечательный человек.

Биографию Надежды Ха-
бижевны Эркеновой обычной 
не назовёшь, так как первая 
запись в её трудовой книжке 
оказалась единственной. 
Все 37 лет работы прошли на 
Нальчикской кондитерской 
фабрике.

Н. Х. Эркенова после окон-
чания Московского института 
пищевой промышленности 
в 1959 году начала свой тру-
довой путь на Нальчикской 
кондитерской фабрике. До 
выхода на заслуженный отдых 
менялись только должности: 
сначала химик ирисо-конфет-
ного цеха, затем начальник 
смены, начальник цеха, да-
лее уже директор ведущего 
отраслевого предприятия 
республики, по меркам того 
времени – союзного значе-
ния.

По большому счёту НКФ 
стала для неё вторым до-
мом. За годы руководства 
Надежды Эркеновой фабри-
ка выросла в крупное пре-
успевающее предприятие, 
оснащённое современным 
технологическим оборудова-
нием.

На кондитерской фабрике 
работали практически одни 
женщины, их были сотни, 
и Надежда Хабижевна ста-
ралась проявить ко всем 
внимание, устроить их жизнь 
на фабрике так, чтобы не 
было текучести кадров. И ей 
это удавалось, потому что на 
предприятии были свои со-
циальные объекты: детсад, 
общежитие, жилой много-
квартирный дом. Сколько сил 
и энергии было потрачено 
Надеждой Хабижевной для 
сооружения и ввода их в экс-
плуатацию!

За это время на её счету 
прибавилось немало добрых 
дел. Продукция фабрики не-
однократно представлялась 
на Всесоюзной выставке 

ЭРКЕНОВА Надежда Хабижевна

Коллектив Министерства сельского хозяйства КБР

достижений народного хо-
зяйства (ВДНХ) и получа-
ла множество высоких на-
град. Рационализаторские 
и новаторские разработки 
фабрики неоднократно удо-
стаивались призовых мест 
в стране. Отдыхающие на 
курорте Нальчик в качестве 
лучших сувениров увозили с 
собой вызывающие восторг 
красочно оформленные ко-
робки конфет с продукцией 
кондитерской фабрики: «Тан-
цующая пара», «Малыш», 
«Ассорти».

За большой вклад в раз-
витие пищевой промышлен-
ности республики и страны  
Надежде Эркеновой было 
присвоено высокое  почётное 
звание «Заслуженный работ-
ник пищевой промышленно-
сти Российской Федерации».
Она дважды удостаивалась 
ордена «Знак Почёта», на-
граждена почётными грамо-
тами Верховного Совета и 
Совета Министров Кабарди-
но-Балкарии, Министерства 
пищевой промышленности 
Российской Федерации, изби-
ралась депутатом Верховного 
Совета КБАССР.

Выражаем искреннее со-
болезнование родным и близ-
ким по случаю утраты челове-
ка, который прославил свою 
малую родину на просторах 
Советского Союза.

Добрая и светлая память 
о Надежде Хабижевне Эр-
кеновой останется в наших 
сердцах.

Утерянный аттестат 00704000039865 на имя Бориевой Аделины Алимовны об окончании МКОУ 
«Гимназия № 13» г.о. Нальчик считать недействительным.

Утерянный аттестат 07БВ0000232 на имя Готижевой Мадины Андзоровны об окончании МКОУ 
«СОШ № 30» г.о. Нальчик считать недействительным.

Утерянный аттестат 0071400007024 на имя Желеготова Махмуда Валерьевича об окончании 
МКОУ «Центр образования № 1» г.о. Нальчик считать недействительным.
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Состоялась премьера во-
кального цикла старшего пре-
подавателя кафедры истории 
и теории музыки СКГИИ Ма-

рианны Шериевой «Сны золо-
тые» на стихи Кайсына Кулиева. 
Цикл прозвучал в исполнении 
Л. Гуртуевой и Ф. Малкаровой. 

В программе также прозвучали 
инструментальные и вокальные 
произведения композиторов 
Кабардино-Балкарии, народные 

песни, оригинальные пьесы и 
обработки для кавказской гар-
моники.

Песни, исполненные на рус-
ском, кабардинском и балкар-
ском языках, были восторженно 
приняты публикой. Заключитель-
ная песня концерта «Люблю тебя, 
Кабардино-Балкария» Ирины 
Шериевой была впервые ис-
полнена на трёх языках, что, по 
мнению организаторов, стало 
своеобразным гимном родной 
земле – прекрасной Кабардино-
Балкарии.

Анна АСАНОВА

Конкурс-фестиваль органи-
зован академией развития та-
лантов «Вершины Кавказа» под 
руководством Земфиры Мам-
бетовой и Екатерины Шаховой. 
Ему предшествовал масштабный 
всероссийский многожанровый 
фестиваль «Танцуй, Кавказ», 
прошедший в мае.

– Конкурс-фестиваль «Гор-
дость нации» призван повысить 
уровень межнационального 
диалога народов России и по-
пуляризировать их культурное 
наследие, – рассказывает Зем-
фира Мамбетова. – В число 
традиционных номинаций – «на-
родный танец», «народно-стили-
зованный танец», «акробатика», 
«современный танец» – впервые 
включили «уличные танцы». В 
Нальчике не хватало атмосферы 
праздника, а не конкуренции, 
поэтому мы решили заняться 
организацией конкурсов-фести-
валей. С каждым разом будем 
совершенствоваться и делать 

всё для того, чтобы дети были 
счастливы. 

В состав жюри вошли лауреат 
премии Правительства РФ, за-
служенный артист РСФСР, народ-
ный артист России, заслуженный 
артист Чечено-Ингушской АССР, 
народный артист Республики 

Ингушетия Докку Мальцагов, 
заслуженная артистка КБР и РИ, 
старший преподаватель кафедры 
хореографии, солистка балета 
Государственного музыкального 
театра Оксана Битокова, дирек-
тор школы танцев «DanceStep», 
участница телепроекта «Танцы» 

на ТНТ, лауреат всероссийских и 
международных конкурсов, хоре-
ограф Марьяна Саральп. 

Юные конкурсанты с радостью 
и увлечением демонстрировали 
мастерство и артистизм, любовь 
к творчеству. Конкурентов в этот 
день на сцене Музыкального 
театра не было – только едино-
мышленники, старые знакомые и 
новые друзья из разных городов. 

Победителей определили в 
двух блоках. В номинации «на-
родный танец» лауреатом гран-
при стал коллектив из Черкесска 
– студия кавказского танца Ан-
желы Аджиевой «ЭТНО», луч-
шие результаты в номинации 
«эстрадно-акробатический та-
нец» продемонстрировал детский 
образцовый ансамбль эстрадно-
акробатического танца «Модис» 
из городского округа Баксан, 
лауреатом гран-при в номинации 
«народный танец» стал образ-
цовый ансамбль танца «Дыгъэ-
шыр» из Нарткалы, в номинации 
«народно-сценический танец» 
гран-при KIDS получил ансамбль 
«Намыс» из Нальчика.  Во втором 

блоке конкурса-фестиваля обла-
дателями гран-при в номинации 
«современный танец» стали 
участники хореографического 
коллектива «Ки'лиан» Респу-
бликанской школы искусств для 
особо одарённых детей Мурада 
Кажлаева из Махачкалы, побе-
дителем в номинации «народный 
танец» стал коллектив из горо-
да Баксана «АМРА», обладате-
лем гран-при KIDS в номинации 
«акробатика» – спортивный клуб 
гимнастики и танца «Созвездие» 
(Нальчик), гран-при LEADER 
завоевал коллектив «Горянки» 
Дома детского творчества Бай-
сангуровского района г. Грозного, 
гран-при в номинации «народно-
стилизованный танец» получил 
ансамбль «Насып» (Малка), а в 
номинации «инструментальное 
творчество» – ансамбль танца 
«Инармес» (Чегем Второй).

Организаторы планируют сде-
лать конкурс-фестиваль «Гор-
дость нации» традиционным 
праздником творчества и прово-
дить каждый год в июле.

Вероника ВАСИНА


